

Un plan septennal pour la sauvegarde de la Création

La mise en œuvre de *Laudato Si* dans nos diocèses et nos paroisses

Prière pour notre Terre

Dieu Tout-Puissant

qui es présent dans tout l'univers et dans la plus petite de tes créatures,

Toi qui entoures de ta tendresse tout ce qui existe,

Répands sur nous la force de ton amour pour que nous protégions la vie et la beauté.

Inonde-nous de paix, pour que nous vivions comme frères et sœurs sans causer de dommages à personne.

Ô Dieu des pauvres,
aide-nous à secourir les abandonnés et les oubliés de cette terre qui valent tant à tes yeux.

Guéris nos vies,
pour que nous soyons des protecteurs du monde et non des prédateurs,
pour que nous semions la beauté et non la pollution ni la destruction.

Touche les cœurs de ceux qui cherchent seulement des profits aux dépens de la terre et des pauvres.

Apprends-nous à découvrir la valeur de chaque chose, à contempler, émerveillés, à reconnaître que nous sommes profondément unis à toutes les créatures sur notre chemin vers ta lumière infinie.

Merci parce que tu es avec nous tous les jours.

Soutiens-nous, nous t'en prions,
dans notre lutte pour la justice, l'amour et la paix

Amen.

Table des matières

Introduction

Engagement diocésain pour une conversion écologique

Réponse au cri de la terre

- Utilisation accrue d'énergies renouvelables propres et réduction de la consommation des énergies fossiles afin d'atteindre la carboneutralité, efforts pour protéger et promouvoir la biodiversité et l'accès garanti à l'eau potable pour tous, etc.

Réponse au cri des pauvres

- Défense de la vie humaine et toutes formes de vies sur la planète avec une attention particulière aux groupes vulnérables, entre autres les communautés autochtones, les déplacés, les personnes du troisième âge, les enfants, etc.

Promotion d'un mode de vie plus simple

- Notre mode de vie actuel est structuré de telle manière qu'il favorise la destruction de l'environnement, ainsi que des ressources et habitats, essentiels à la Création.

Éducation écologique

- Repenser et concevoir des programmes éducatifs et des activités dans un esprit d'écologie intégrale afin de favoriser l'émergence d'une conscience et des actions écologiques. Promouvoir le concept de l'intendance de la Création chez les jeunes, les animateurs de pastorale jeunesse, les aumôniers, les enseignants, et leaders du monde de l'éducation.

Économie intégrale

- Nos habitudes de consommation et d'achat, de même que nos façons de gérer nos finances ont des impacts à long terme sur l'humanité et la planète. Comme peuple de Dieu, nous devons agir de manière responsable dans ce domaine et nous assurer que nos investissements reflètent nos valeurs.

Spiritualité écologique

- Renouveler notre vision de la Création dont Dieu est l'auteur. Encourager un plus grand contact avec le monde naturel de manière à susciter un esprit d'émerveillement, de gratitude, de louange et de joie. Promouvoir des célébrations liturgiques centrées sur la Création, développer une catéchèse écologique, ainsi que des prières, retraites et formations en ce sens.

Réconciliation

- Offrir des opportunités de formation et d'accompagnement ayant pour but principal de favoriser la réconciliation avec les communautés autochtones.
- Se porter à la défense des causes autochtones et reconnaître leur rôle d'intendance. Il s'agit là d'éléments clé dans la guérison de nos relations avec les communautés autochtones et avec la planète.

Engagement et actions communautaires

- Les actions communautaires créent des liens et renforcent le tissu social.

Conclusion

Intégrer les objectifs, les actions et les engagements élaborés ensemble dans une vision pour les prochains sept ans, voilà le défi auquel nous sommes appelés à répondre au moment d'élaborer notre plan septennal pour notre diocèse ou notre communauté paroissiale.

Introduction

« Vivre la vocation de protecteurs de l'œuvre de Dieu est une part essentielle d'une existence vertueuse; cela n'est pas quelque chose d'optionnel ni un aspect secondaire dans l'expérience chrétienne »
(*Laudato Si* §217)

La recherche et les données scientifiques s'entendent que le réchauffement climatique est l'une des crises graves à la grandeur de la planète, sur le plan écologique et humanitaire. Le Pape François appelle les fidèles, et toute l'humanité, à réagir à la mondialisation de l'indifférence et à répondre à ce défi en bons intendants de la Création. Nous ne pouvons attendre plus longtemps, il nous faut planifier dès maintenant les changements à mettre en place.

Nous faisons appel aux talents uniques et dons de l'Esprit présents dans chaque diocèse dans cet effort collectif qui vise à répondre au cri de la planète et cri du pauvre.

- La première étape est d'identifier des personnes dans votre diocèse qui prennent à cœur et qui sont prêts à s'engager dans la protection de la Création. Formez un groupe de travail ou comité qui sera responsable de la conception et de la mise en œuvre du plan septennal (7 ans).
- Les membres du comité doivent s'engager à s'efforcer de bien saisir et à bien répondre au cri de la terre et au cri du pauvre.
- Enfin, en considérant les besoins particuliers de votre communauté diocésaine, établissez des partenariats avec des groupes communautaires et des formateurs qui pourront vous aider à répondre adéquatement à ces besoins.

Notre engagement

« Tout est lié. Il faut donc une préoccupation pour l'environnement unie à un amour sincère envers les êtres humains, et à un engagement constant pour les problèmes de la société » (*Laudato Si* §91)

Ici serait l'endroit tout indiqué pour donner le sommaire de votre plan septennal

- Votre vision générale et votre objectif principal.
- Des informations pertinentes comme les niveaux d'émissions actuelles, les programmes déjà en place et les cibles visées.
- Votre engagement à faire mieux, à apporter les changements nécessaires et à réconcilier idéaux et réalité. (En d'autres termes, faire tout ce qui est possible en tenant compte de vos réalités)

Qu'est-ce que vous espérez accomplir dans les prochains sept ans.

Exemples :

- Réduire les émissions à effet de serre à travers le diocèse avec des initiatives visant à assurer une 'transition verte' et à mitiger les effets néfastes du carbone.
- Mettre au point une stratégie pour mettre fin aux investissements dans les carburants fossiles et réinvestir dans des secteurs d'énergies renouvelables.
- Établir des partenariats avec des maisons d'enseignements et des spécialistes (organisations environnementales, éducation catholique, institutions scolaires, collégiales et universitaires, bibliothèques et autres) qui peuvent nous renseigner et nous conseiller sur la justice écologique et sur l'impact des changements climatiques sur tous les groupes et couches démographiques, et nous fournir des conseils sur les opportunités d'engagement et démarches à mettre en œuvre pour assurer la sécurité de tous.
- Promouvoir l'adhésion aux concepts du développement humain intégral et de la dignité de la vie partout, et en toutes choses.

Au début de chacune des prochaines sections, il serait souhaitable que vous énonciez d'abord votre mission en termes généraux avant de proposer trois (3) actions concrètes ou changements que vous envisagez réaliser, ainsi que la période de temps pour ce faire. Il est très important de se rappeler que si nous voulons réussir à accomplir des changements importants avec succès, nous ne pouvons pas en rester à des gestes symboliques mais proposer des engagements authentiques et substantiels.

En réponse au cri de la terre

“Aujourd’hui, nous ne pouvons pas nous empêcher de reconnaître qu’une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale, qui doit intégrer la justice dans les discussions sur l’environnement, pour écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres” (*Laudato Si* §49).

- Établir quelle est la situation actuelle en ce qui concerne les émissions de gaz à effet de serre dans votre communauté et établir des cibles pour en réduire les causes et les effets.
 - Mettre en place des moyens (enquêtes, compte rendus, campagnes de publicité, etc.) pour encourager l’appui et la participation dans les programmes et activités visant à favoriser une transition verte au sein du diocèse.
 - Encourager la responsabilisation écologique et la transition verte dans votre espace sacré et rendre compte des progrès réalisés.
- Se poser la question : Où peut-on faire des changements et passer à des sources d’énergies renouvelables?
- Mettre en place des programmes qui protègent la biodiversité, la conservation, l’éducation et la défense de causes associées à la protection de l’environnement.
- Développer des stratégies visant l’élimination de tous les plastiques à usage unique et bouteilles à usage unique dans ses immeubles et lors des événements diocésains paroissiaux, etc.
 - Y a-t-il des partenaires, des établissements catholiques avec qui on pourrait collaborer?
- Sur votre site web, montez une section entièrement dédiée à *Laudato Si’* et l’écologie intégrale. Quelques suggestions: hyperliens à l’encyclique du Pape François et au Dicastère pour promouvoir le développement intégral humain du Vatican, informations sur la *Saison de la Création*, votre plan de 7 ans, événements, ressources et programmes associés.
- Appuyer activement les politiques et règlements gouvernementaux ou autres qui protègent le caractère sacré des écosystèmes, des voies navigables, des forêts etc. et empêchent leur développement et leur destruction. Tenez-en compte au moment de faire le constat de vos dépenses et des coûts d’investissement dans de nouveaux projets.

En réponse au cri des pauvres

« Les possibilités de solution requièrent une approche intégrale pour combattre la pauvreté, pour rendre la dignité aux exclus et simultanément pour préserver la nature » (*Laudato Si* §139).

- Souligner et appuyer le travail des organisations de première ligne qui desservent les communautés du diocèse. Comment comptez-vous appuyer ces organismes durant les prochaines années ... heures de bénévolat, en présence, dons monétaires, etc?
- Éviter de vous engager dans des activités ou projets qui produisent des quantités importantes de déchets ou qui laissent dans leur sillage des produits usagés qui risquent d'aboutir dans les terrains avoisinants.
- Prioriser l'accompagnement des personnes vulnérables en partenariat avec des organismes catholiques comme les Bergers de l'espoir, et la Société St-Vincent de Paul, etc. Ces organismes locaux mettent la dignité humaine des bénéficiaires en priorité et établissent des liens avec les bénéficiaires qui durent et qui permettent de réaliser des changements positifs et profonds dans leur vie.
- S'informer, faire connaître et appuyer les initiatives de développement *durable* dans les pays du Sud en voie de développement
- Conscients que les événements météorologiques extrêmes et désastres dus au réchauffement climatique affectent davantage les pauvres de manière exponentielle, comment comptez-vous répondre à cela? Ceci pourrait être au moyen d'un ministère diocésain ou paroissial de justice sociale, ou en appuyant un programme de construction d'abris pour les personnes sans logis en hiver ou en assurant l'accès à l'eau potable pour tous, notamment sur les territoires autochtones.

La promotion d'un mode de vie plus simple

« L'éducation à la responsabilité environnementale peut encourager divers comportements qui ont une incidence directe et importante sur la préservation de l'environnement tels que : éviter l'usage de matière plastique et de papier, réduire la consommation d'eau, trier les déchets, cuisiner seulement ce que l'on pourra raisonnablement manger, traiter avec attention les autres êtres vivants, utiliser les transports publics ou partager le même véhicule entre plusieurs personnes, planter des arbres, éteindre les lumières inutiles et autres pratiques semblables" (*Laudato Si* §211)

Voici quelques suggestions pour déterminer des objectifs dans cet ordre d'idées :

- Offrir aux paroisses, écoles et résidences des stratégies pour réduire les déchets, diminuer la consommation et favoriser l'utilisation d'items de seconde main.
 - Offrir de l'information sur la gestion des déchets, du recyclage et compostage dans votre région.
 - Encourager et mettre en vigueur des initiatives de jardinage centré sur le compostage et la culture d'aliments sains, la protection des pollinisateurs et diminuer l'achat d'items emballés dans du plastique.
- Encourager la formation d'équipes « vertes » dans les paroisses et les écoles et encourager celles-ci à travailler ensemble et intervenir auprès des communautés, paroisses et familles afin d'initier avec eux une transition vers une écologie intégrale et un mode de vie plus simple.
- Encourager l'utilisation de modes de transport qui diminuent les émissions de gaz à effet de serre comme le covoiturage (du Dimanche), le transport en commun et l'utilisation du vélo en ville. Installer des supports à vélo sur le terrain des paroisses et les espaces utilisés lors d'événements diocésains.
- Partager vos stratégies gagnantes pour favoriser la réduction de déchets et la transition vers un mode de vie plus simple sur les sites web de *Laudato Si'* de votre diocèse et de vos paroisses.

Éducation écologique

« L'éducation environnementale devrait nous disposer à faire ce saut vers le Mystère, à partir duquel une éthique écologique acquiert son sens le plus profond. Par ailleurs, des éducateurs sont capables de repenser les itinéraires pédagogiques d'une éthique écologique, de manière à faire grandir effectivement dans la solidarité, dans la responsabilité et dans la protection fondée sur la compassion » (*Laudato Si* §210).

- Encourager les membres de votre communauté chrétienne à prendre le temps de lire et de se renseigner davantage sur la théologie et la spiritualité en lien avec l'écologie intégrale et l'intégrité de la création. Cela pourrait prendre la forme d'études bibliques, groupes de discussion, de conférences ou d'ateliers, retraites et diffusion de bulletins spéciaux.
- Monter une banque de ressources, montrer la perspective d'autres cultures, tout particulièrement celle des autochtones sur l'écologie, la création et la spiritualité.
- Inviter des animateurs de pastorale qui viendront communiquer comment utiliser les ressources disponibles et en faire la promotion dans le diocèse et les communautés paroissiales.
- Partager vos expériences, initiatives, succès et échecs avec les autres. Cette expérience collective constitue en elle-même une ressource riche qu'il vaut la peine de partager.
- Inviter des organismes qui ont une mission écologique comme le *Mouvement Laudato Si Movement* (MLSM) et *Développement & Paix* à vous rencontrer et partager leur expertise avec vous.
- Établir des partenariats et collaborer avec des institutions spécialisées et des éducateurs afin de partager ressources, campagnes de publicité et programmes de formation.
 - Considérer la valeur de mettre en place des programmes de plein air comme des colonies de vacances et camps de jour, jardins communautaires et des aires protégées de conservation.
 - Favoriser et appuyer les cours et enseignements éco-théologiques, d'éco-spiritualité et d'écologie intégrale dans les écoles secondaires, post-secondaires et les séminaires.
- Fournir aux animateurs de pastorale jeunesse les outils, les ressources et les informations nécessaires afin qu'ils puissent partager avec les jeunes d'aujourd'hui les enseignements liés à l'écologie intégrale de l'encyclique *Laudato Si'*, de même que provenant de sources électroniques et autres concepts reliés.

Économie écologique

“La vision consumériste de l’être humain, encouragée par les engrenages de l’économie globalisée actuelle, tend à homogénéiser les cultures et à affaiblir l’immense variété culturelle, qui est un trésor de l’humanité. C’est pourquoi prétendre résoudre toutes les difficultés à travers des réglementations uniformes ou des interventions techniques, conduit à négliger la complexité des problématiques locales qui requièrent l’intervention active des citoyens » (*Laudato Si* §144).

- S’engager à désinvestir de l’industrie des combustibles fossiles et réinvestir dans les industries d’énergies renouvelables et durables.
- Réviser nos pratiques d’achats et de consommation; modifier la manière et la nature de ces dépenses afin de simplifier notre mode de vie; favoriser des produits et emballages durables et recyclables.
- Appuyer une gestion écologique des déchets et matières recyclables.
- Établir des partenariats et transiger avec des petites entreprises locales.
- Appuyer et investir dans la conservation de nos écosystèmes locaux. Ceux-ci constituent des richesses inestimables. Y a-t-il des terrains de votre diocèse ou de votre paroisse qui pourraient être désignés pour la protection d’habitats sauvages, comme potagers et/ou endroits favorables aux pollinisateurs?
- Appuyer la dignité des travailleurs dans votre communauté. Comme par exemple :
 - Appuyer les organismes qui oeuvrent auprès des travailleurs migrants.
 - Appuyer les campagnes en faveur de la mise en place d’un salaire minimum garanti. Vous pouvez aussi encourager les commerces locaux qui paient un salaire viable à leurs employés.
- Créer un fond d’immobilisation et faites des levées de fonds afin de vous donner les moyens d’effectuer des réfections aux bâtiments de votre diocèse ou paroisse et améliorer leur efficacité énergétique.

Spiritualité écologique

« Vivre la vocation de protecteurs de l'œuvre de Dieu est une part essentielle d'une existence vertueuse; cela n'est pas quelque chose d'optionnel ni un aspect secondaire dans l'expérience chrétienne » (*Laudato Si* §217).

Mettre *la Saison de la création* (qui va du 1^{er} septembre au 4 octobre) au centre de votre programmation annuelle afin de mettre la Création davantage en évidence.

- Au calendrier annuel, planifier la diffusion de pensées, de réflexions spirituelles et théologiques sur la Création pour coïncider avec les moments clés de l'année: ex. *La Journée internationale de la terre* le 22 avril et *la Saison de la création* du 1^{er} septembre au 4 octobre.
- Partager vos réflexions personnelles sur votre relation avec la Création en communion avec nos frères et soeurs, en vous servant des Saintes Écritures, des enseignements de l'Église et d'éco-théologiens et autres enseignements qui ont trait à la Création etc. Nous devons voir Dieu dans la Création et dans les autres.
- Offrir des retraites centrées sur l'écoresponsabilité sous toutes ses formes.
- Dans nos intentions de prières universelles à la messe et dans nos examens de conscience inclure nos soucis et responsabilités de nature écologique.
- Parler d'écologie intégrale dans vos homélies et vos réflexions, et encourager d'autres membres du clergé à en faire autant. Au besoin fournir des ressources pour ce faire.
- Souligner le caractère sacré de la Création de Dieu et encourager tous les diocésains, diocésaines à honorer et vénérer la Création dans toutes ses formes. Si possible, planifier une messe en plein air annuellement comme par exemple pendant *la Saison de la création*.

Réconciliation

« Pour proposer une relation saine avec la création comme dimension de la conversion intégrale de la personne, souvenons-nous du modèle de saint François d'Assise. Cela implique aussi de reconnaître ses propres erreurs, péchés, vices ou négligences, et de se repentir de tout cœur, de changer intérieurement » (*Laudato Si* §218).

La réconciliation avec les communautés autochtones est un engagement continu qui doit grandir et évoluer. Cette réconciliation est intimement liée à la justice écologique et à la sauvegarde de la Création. L'une ne va pas sans l'autre.

- Y a-t-il des organismes, entreprises et programmes dirigés par des membres de Premières Nations, Métis et Inuit qui pourraient bénéficier de votre appui financier, de votre appui personnel, de vos heures de bénévolat ou de vos efforts à défendre certains droits?
- Créer des opportunités pour apprendre à mieux connaître nos frères et sœurs autochtones en les écoutant, comme par exemple en vous servant de ressources comme l'Activité des couvertures organisée par Kairos; en vous servant de la brochure *À l'Écoute des voix autochtones, un guide de dialogue sur la justice et les relations équitables* publié par le Forum jésuite avec la collaboration de membres de communautés autochtones. À cela, ajouter un examen de conscience pour nous aider à reconnaître nos stéréotypes et les rejeter.
- Reconnaître la valeur et la place des Reconnaissances territoriales en disséminant de l'information et de la formation sur l'occupation des territoires et parler de l'intendance des biens de la Création que pratiquent les communautés autochtones. Choisir un modèle de reconnaissance territoriale (visuelle ou orale) qui puisse le mieux nous conscientiser et nous amener à respecter la mission de nos frères et sœurs autochtones en tant que gardiens de la terre.
- Mettre sur pied un programme de formation pour les jeunes du diocèse ou de la paroisse sur le sujet de la réconciliation avec la Terre et avec les Autochtones. Chercher à comprendre les préoccupations locales de ces communautés et appuyer leurs efforts pour défendre et promouvoir leurs droits.
- De quelle façon votre diocèse, votre paroisse peut-il/peut-elle *directement* contribuer à la réconciliation avec les peuples autochtones et avec la Terre?
- Inclure de l'information sur les relations et la réconciliation avec les peuples autochtones sur votre site web. Exemple : Liens aux appels à l'action de la Commission de Vérité et Réconciliation.

Engagement Communautaire et action collective

« Ces actions impliquent la culture d'une identité commune, d'une histoire qui se conserve et se transmet. De cette façon, le monde et la qualité de vie des plus pauvres sont préservés, grâce à un sens solidaire qui est en même temps la conscience d'habiter une maison commune que Dieu nous a prêtée. Ces actions communautaires, quand elles expriment un amour qui se livre, peuvent devenir des expériences spirituelles intenses » (*Laudato Si* §232).

- Dans le document [Une église en quête de justice; le Pape François interpelle l'Église au Canada](#), les évêques canadiens déclarent ce qui suit: "c'est aux pays développés (comme le Canada) que revient la plus grande part de responsabilité dans la dévastation de l'environnement et l'évolution du climat, alors que ce sont les populations les plus pauvres et les plus vulnérables dans le monde qui souffrent le plus des retombées des changements climatiques." Les évêques nous interpellent et nous interrogent: «Comme croyantes et croyants, comment répondons-nous à cet appel ici au Canada ? Comment arriver à changer les choses, personnellement, dans nos familles, dans nos collectivités et dans les politiques de nos gouvernements ?»
- Appuyer les démarches des organismes animés par la foi tels que le *Mouvement Laudato Si Movement, Développement & Paix - Caritas Canada, KAIROS*, et autres qui sont attentionnés à travailler aux problèmes du réchauffement climatique et de la pauvreté en demandant des changements aux politiques canadiennes (fédérales et provinciales) et dans les pays étrangers.
- Se garder à l'affût de la situation environnementale et des problèmes de pauvreté dans sa communauté et explorer comment le diocèse, les paroisses et organismes laïques peuvent s'impliquer.
- Organiser des campagnes (lettres, pétitions et autres) auprès de nos élus au niveau municipal, provincial ou fédéral pour revendiquer des changements aux politiques gouvernementales.
- Organiser une séance publique pour conscientiser et discuter d'un problème qui affecte la communauté.
- Participer à des initiatives écuméniques et inter-religieuses pour promouvoir des actions communes sur le réchauffement climatique et autres causes écologiques importantes.

Conclusion

« Il faut reprendre conscience que nous avons besoin les uns des autres, que nous avons une responsabilité vis-à-vis des autres et du monde, que cela vaut la peine d’être bons et honnêtes» (*Laudato Si* §229).

Nous devons reconnaître que les défis auxquels nous faisons face sont très grands et peuvent parfois nous sembler insurmontables. Il est important de se rappeler que nous ne sommes pas seuls et que d’autres sont aux prises avec les mêmes défis. Au moment de renouveler notre engagement et d’entreprendre de travailler ensemble pour la protection de la Création, nous avons déjà pris le premier pas.

- La communication est importante. Considérer comment vous allez présenter votre plan septennal aux membres du clergé, aux laïcs et à votre communauté diocésaine et paroissiale.
- La prochaine étape? Où allez-vous diriger ceux et celles qui voudront s’engager après avoir lu ce document? Par exemple: Mettez ces informations sur votre site web... avec le concours d’un responsable ou un animateur diocésain, paroissial?
- Redevabilité: Comment allez-vous rendre compte de vos progrès par rapport à vos engagements? Qu’est-ce qui arrive au bout des 7 ans?
- Mot de la fin : Ce document a pour but de proposer une vision claire pour guider nos efforts et promouvoir l’espoir dans le futur, source de lumière dans nos ténèbres avec la présence divine qui nous éclaire.
 - “Le Créateur ne nous abandonne pas, jamais il ne fait marche arrière dans son projet d’amour, il ne se repent pas de nous avoir créés. L’humanité possède encore la capacité de collaborer pour construire notre maison commune. Je souhaite saluer, encourager et remercier tous ceux qui, dans les secteurs les plus variés de l’activité humaine, travaillent pour assurer la sauvegarde de la maison que nous partageons. Ceux qui luttent avec vigueur pour affronter les conséquences dramatiques de la dégradation de l’environnement sur la vie des plus pauvres dans le monde, méritent une gratitude spéciale” (*Laudato Si* §13).